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本报记者 陈作华 王水涛

他身为西安市泓泰商贸公司董事长，从事高档家具、玻璃器

皿、酒店用品、餐具消毒等多个领域的经营。他又是西安萃华武馆

常务副馆长、陕西省武术协会太极拳一级辅导员，承担着武馆管理

和教拳授徒的具体事务。

从商与习武，在他身上并立且契合，相辅又相成，成为他人生

事业的两大支柱。

他就是从我市温县走出去的太极拳传人董曙光。近日，本报记

者专赴西安，走进他亦商亦武的精彩人生。

西安市北辰路红星美凯龙全球家
居生活广场内，各种款式的高档家具
使这里显得富丽堂皇。在这家商场
里，身为西安市泓泰商贸公司董事长
的董曙光拥有两个展厅。他所代理的
两个知名品牌家具每年销售额达1000
万元以上。同时，他还从事着玻璃器
皿和酒店用品的经营，每年销售额也
在1000万元以上。

此外，董曙光还是西安萃华武馆
常务副馆长、国家武术六段及段位评
审员。身为陕西省武术协会太极拳一
级辅导员的他，常年练拳不辍，每日
教拳授徒。

董曙光所习练和教授的是陈式太
极拳。1971年，董曙光生于温县董杨
门村。这个村离陈式太极拳发源地陈
家沟不远，历来有习拳之风。8 岁的
时候，比董曙光年长6 岁的哥哥就教
他太极拳。哥哥要求他，每天晚上练
两个小时，练不够时间不能睡觉。这
种被盯着练拳的日子，一直持续到董
曙光初中毕业。

高中毕业后，18岁的董曙光投奔
到在西安做生意的二姨家。二姨经销
日用陶瓷，他帮二姨照看门店。3 年

后，他自己开店做起了生意，经销日
用玻璃器皿。

“做生意就像学拳，不吃苦不行。
门店刚开张时连货柜都没有，我只能
用一张钢丝床当柜台。资金不足，备
货很少，谁要货我就骑着三轮车去调
配，然后再给人家送过去。去广州进
货，跑了几家厂子配了一车货，还要自
己找车、自己装车、自己押车。那时候
没有高速公路，从广州到西安，白天黑
夜连续赶路也要走整整4 天。车子翻
越秦岭走的是狭窄山路，遇到下雨下
雪天，道路湿滑难行，或遇交通事
故，堵起来就没了点儿。”董曙光说。

“堵车是小事，翻车我也遇到过好
几次。”董曙光说，“1995年从广州进
货回来的途中，车子在穿越秦岭时因
路滑翻到了沟里。司机看整车货都碎
掉了，为逃避责任扔下车子自个儿溜
了。那一次，我仅损失货款就有5 万
多元。”

“生意在坚持中慢慢有了起色。我
后来成为广州花城、美国利比、法国
弓箭等国内外几大玻璃器皿知名品牌
的陕西省代理商，产品销售覆盖西北
五省。”董曙光说。

从太极故里到关中从商从太极故里到关中从商

“我的从商之路，一直与练拳相
伴相随。太极拳对我的人生影响很
大，对我从商也有很大帮助。”董曙光
说。

说起太极拳，就触碰到了董曙光
的兴奋点：“在我生意刚起步的那几
年，经常会遇到这样或那样的问题，
每当危难的时候，我都会一个人去打
太极拳，直到把心静下来。当压力得
到释放后，我再去思考一些事情，感
觉脑子清醒了很多。”

董曙光说，他练拳最有心得的那
几年，也正是生意最不好的时候。他
说，自己过去性子急，脾气暴躁，遇
事不够沉稳。经过坚持习练太极拳，
发现自己的性格有了改变，在面对商

场失意时能够冷静下来，从容应对了。
这些收获，让董曙光与太极拳越

走越近，并萌生了深入探索太极拳奥
秘的想法。早年在家乡时，他所学的
是陈式太极拳老架。2000年，他带艺
拜师，跟随西安萃华武馆掌门人陈立
清大师学习小架。陈立清籍贯温县陈
家沟，是陈式太极拳第11代传人，也
是陈式太极拳小架的领军人物。

跟随陈立清学习 3 年后，因大师
年事已高，董曙光又拜陈立清的大弟
子陈永福为师，习练小架和器械。近
年来，董曙光多次回家乡参加温县和
焦作国际太极拳年会，先后获得温县
太极拳邀请赛一等奖，焦作国际太极
拳年会小架一等奖、太极剑一等奖。

太极拳拓宽人生路太极拳拓宽人生路

亦商亦武写人生
——记西安萃华武馆常务副馆长、西安市泓泰商贸公司董事长董曙光

2005年，董曙光从玻璃器皿的经
销商摇身变成了制造商。他建起玻璃
工艺制品厂，产品出口到哈萨克斯
坦、吉尔吉斯斯坦、乌兹别克斯坦等
中亚国家。

然而，商场如赛场，很多难以预
料的情况随时都会发生。董曙光说，
2007年因中亚局势动乱，边贸市场被
封闭，库存产品严重积压，资金也随
之周转不灵，不久后厂子终因资金链
断裂而倒闭。

十多年的商海沉浮，董曙光练就
出了敏锐的市场嗅觉。2007年，董曙
光发现消毒餐具行业具有较大的市场
潜力，且当时该行业在西安尚未兴
起。董曙光果断上马，投资 150 多万
元引进了国内最先进的全自动餐具清
洗消毒设备，成为西安最早从事餐具
消毒的经营者。

起早的鸟儿有虫吃。头两年，董
曙光为西安市70多家餐馆配送消毒餐
具，每天的配送量达 2 万多套。可
是，好景不长，随着越来越多的人涌
入该行业，恶性竞争开始了，该行业

的整体声誉也急剧下降。再加上内部
管理不善，餐具丢失、损坏严重，在
经营了 3 年后，董曙光无奈地退出了
这一行业。

跌倒了再爬起来，董曙光把学拳
的劲头儿用到了商场上。他继续寻找
新的商机，很快把目光转向了家居行
业，从此又踏上了新的创业之路。

刚进入这一行业时，董曙光代理
的是一个中式的家具品牌。销售过程
中，他发现该品牌由于质量不过关，
得不到消费者的认可。随后，董曙光
放弃了这一品牌，对经营方向重新进
行了市场定位，确定经营高档家具。
市场定位明确后，董曙光三下深圳，
走进多个厂家，深入生产车间，考察
质量，比较样式，最终选择了两个质
量过硬的欧式家具品牌，并成为其陕
西省的代理商。

凭借准确的市场定位，董曙光很
快打开了局面，年销售额达 1000 万
元。在经营家具的同时，董曙光还经
营着酒店用品，为西安市多家酒店提
供相关产品。

几度沉浮终不悔几度沉浮终不悔
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随着生意逐步稳定，董曙光把更多
的精力都放在了太极拳的普及和推广
上。自 2005 年至今，他一直担任武馆
教练。无论生意有多忙，他每天上午和
晚上都要抽出时间到武馆教拳。如今，
他教授的学生已有500多人，很多从萃
华武馆走出去的人也成了教练。

2013 年，因陈立清大师年迈，董
曙光受聘担任萃华武馆常务副馆长，
全面负责武馆工作。“这是新中国成
立以来陕西省成立的第一家民营武
馆，至今已有 30 多年。我来自陈式太
极拳的发源地，有责任把这个武馆发
展下去，让它成为普及、推广太极拳
的重要平台。”董曙光说，“在老板和
教练两个称谓之间，我更喜欢大家叫
我教练。”

今年，董曙光在太极拳的路上又迈
出了新的脚步。他被评为温县陈式太极
拳第三批非物质文化遗产项目代表性传
承人，同时正式成为有着“四大金刚”
之称的陈小旺大师的弟子。

“太极拳改变了我的心性，改变了
我的人生。太极拳对我来说就是个法
宝，此生此世都离不了。”董曙光如是
说。

董曙光，1971年
生于温县，高中毕业
后前往陕西从商，
现为西安市泓泰商
贸公司董事长，先后
从事过日用玻璃器
皿销售与生产、餐
具消毒、品牌家居
代理、酒店用品销售
等众多行业。他自
幼习练太极拳，从商
后勤练不辍，现为西
安萃华武馆常务副
馆长，致力于太极
拳的推广与普及。
图为董曙光正在习
练太极拳。

本报记者 陈
作华 摄
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近日，《广州市非机动车和摩托车管理条例
（草案征求意见稿）》 引起公众热议。《条例》
对非机动车和摩托车首次作出“禁售”“禁油”“禁
行”“禁停”“禁坐”等规定。对此，当地部分依赖
电动自行车生活、工作的人群明确表示反对，
甚至有快递员称，如果“禁电”，将立刻辞职。

（据《京华时报》）
封杀电动自行车，广州不是第一次提。早

在2006年11月，广州的一纸禁令就引起了公众
的强烈反对，连电动自行车行业协会也表示反
对“简单封杀”。其结果是既没禁止，也没放
行，就这么拖着，一直拖到了今天。如果说当
时的“五禁”条件还不成熟的话，那么，8年
后“五禁”的时机成熟了吗？

撇开时间年限暂且不提。从某种意义上
讲，电动自行车多如牛毛，给本就拥挤不堪的
广州城带来了巨大的交通压力，而相当一部分
车主无视交通法规，给交通安全和他人生命财
产安全带来了一定的安全隐患，确实已经到了
非整治不可的地步。

但是，从以人为本的角度来讲，笔者认为
此举虽有合理之处，但不能因噎废食。因为对
于相当一部分人来说，电动自行车是他们的谋生
工具。比如，在快递业，电动自行车是快递员最
主要的交通工具，如果电动自行车不能上路，又

没有其他合适的替代交通工具，辞职不干很可能
是他们最后的选择。从这个意义上说，“五禁”出
台，相当于砸了这部分人的饭碗。除了快递业
外，还有很多行业的从业人员都将电动自行车和
摩托车作为必不可少的交通工具。

其实，电动自行车也好，摩托车也罢，都是国
家允许生产、销售、上路的产品。广州市有什么
理由将其纳入实施“五禁”的范围？该《条例》一
旦实施，深受影响的不仅是车主，那些生产、销售
电动车的厂家和商户恐怕都在劫难逃。

客观地说，电动自行车泛滥确实加重了城
市交通拥堵的程度。但是，该问题既有驾驶者
个人素质的原因，也有相关部门管理和规划不
力的因素。政府部门不能因为车多为患、事故
频发就因噎废食，而不从大多数群体的利益出
发搞“五禁”。该《条例》侵害了广大群众的切
身利益，没有兼顾以人为本的施政原则。

笔者认为，关于“五禁”，广州市须综合考
量，就此问题可以借鉴其他一些大城市的先进
做法，毕竟办法总要比困难多。如果真用一纸

《条例》侵害了广大群众的切身利益，我们不禁
要问：这样“善意”举措能换来群众的理解和
支持吗？恐怕最终的结果只会导致公众怨声载
道，甚至矛盾更加激化。

广州“五禁”，当三思而后行。

“五禁”电动自行车，当三思而后行
□付凯明

【今日话题】

广电总局严禁演员、
社会名人主持养生类节目

国家新闻出版广电总局10月14日发布《关于做好养生类节
目制作播出工作的通知》，其中提到，演员和各类社会名人不得
担任养生类节目主持，养生类节目严禁出现明示或暗示治愈率、
有效率等功效的内容。对此，你怎么看？

【观点1＋1】
@悠然阿朵：现代人注重养生，“迷信”演员和名人，严禁

演员和社会名人主持养生类节目，应该是广电总局担心观众“看
了广告再看疗效”后引发争议和纠纷的一种保护措施。其实，经
过实践证明的养生理论，只要是实事求是，完全可以公开宣传，
非知名主持人主持节目久了也会成为著名主持人。所以，我们无
须舍本求末，故步自封。

@江苏日月江南：如果养生类节目误导观众，当主持的演
员和社会名人当然有责任。在养生已经成为时尚的今天，我们应
该更加规范管理养生类节目，不让伪专家在节目中忽悠观众，更
不能为了推销商品或者捧红节目，而违背科学和生活常识。

@爱苇之人：早就应该规范养生类节目了。一个外行人却
对养生之道品头论足，让真正的养生专家情何以堪？养生类节目
禁止夸大治愈率，给观众一个理性选择的平台，这比起以往不负
责任地夸大事实，的确是个进步。

@吉林萧春融：作为公众人物，演员和社会名人比普通人
具有更强的公信力和号召力，但国家对这个群体的约束太少，而
部分演员和社会名人也会在利益的驱使下误导观众。这些人不能
担任养生类节目的主持人，相关部门在涉及药品和保健品广告等
方面也得严格控制。

@雨娃同学：我父亲有高血压，一直吃药。他有个习惯，
只要在报纸、收音机或电视里出现养生类广告或节目，他必然关
注，且经常购买这类药品或保健品。他更相信媒体，很难听进家
人的劝阻。所以，相关部门不仅应严禁演员、社会名人主持养生
类节目，公开过度宣传某种药品或保健品的节目也应该取消。

@洛阳醉星星：医药用品关系人的生命，本来就需要通过
大量的临床试验从而得出客观的数据，然后用科学证据来证明其
疗效。演员和社会名人并非专业人士，他们的宣传极易误导公
众，从而造成患者不可挽回的损失。中国老龄化社会问题日趋严
重，很多商家都盯上了老人的钱包，我们应该对此警觉。

@北宁老头儿：对于演员和社会名人应有专业学术方面的
要求，讲学可以放行，营销必须止步！

【下期话题】

西餐厅老板“变脸” 充值卡费用“蒸发”
本报近日报道，因塞纳左岸西餐厅转让，叶先生持充值卡前

去消费，但让他没想到的是，接手商家声称，由于原电脑数据已
清空，充值卡信息无处可查，原先老板“餐厅转让后充值卡依然
能用”的承诺无法兑现。如今，顾客被两个老板“踢皮球”，充
值卡变成了废卡一张。对于消费者如何保护自己，你怎么看？
（参与热点话题讨论，请关注《焦作日报》官方微博：@焦作日报）

本报记者 麻 酩 整理

渴望本校诞生出诺贝尔奖得
主，需要自身不断努力，激发学
生钻研科学的精神，靠勤奋和实
力赢得诺贝尔奖，硬扯上诺贝尔
奖“女婿”为自己炫耀，其实是
一种自我贬低。

近日，安徽省蚌埠市第一中
学挂出告示，庆祝该校“女婿”获诺
贝尔奖。据了解，毕业于该校的
吉娜系2014 年诺贝尔化学奖得主
埃里克·白兹格的妻子。二人在
加州大学伯克利分校相识并喜结
良缘。 （据《中安在线》）

最近几天，2014 年诺贝尔奖
的各个奖项陆续揭晓，很多人在
讨论，诺贝尔奖和咱们有多遥
远。有人说，今年的诺贝尔奖离

我们很近，因为诺贝尔奖化学奖
得主埃里克·白兹格是安徽蚌埠
的女婿，他的夫人吉娜毕业于蚌
埠市第一中学，就是蚌埠人。据
报道，吉娜大学毕业后，先在中
国科学院化学研究所一个实验室
工作。之后，她去了美国加州大
学伯克利分校，研究界面非线性
光谱、生物成像，后来认识了埃
里克·白兹格，两人喜结良缘。

原 以 为 诺 贝 尔 奖 得 主 埃 里
克·白兹格是蚌埠市第一中学的
现职“女婿”，没想到，除了其夫人
吉娜早年毕业于该校，与该校有关
系之外，现在跟这个学校并无任何

“关联”。而该校竟把诺贝尔奖得
主当自己的“女婿”来炫耀，实在令
人感到有些啼笑皆非。如果说吉
娜还在该校工作的话，称诺贝尔

奖得主为该校“女婿”也就罢
了，问题在于这都属于“八竿子
打不着”的事情了，还要将两者
硬扯到一起，就多少有些过分了。

反过来看，称诺贝尔奖得主
埃里克·白兹格为该校“女婿”，
那么学校岂不是就成了埃里克·
白兹格的“丈母娘”和“丈母爹”？
人家同意或者答应当蚌埠市第一
中学的“女婿”了吗？

硬扯上诺贝尔奖“女婿”为
自己炫耀，其实是一种自我贬低。

有本事自己也培养出来一个
货真价实的诺贝尔奖得主，这才
叫真本事、真功夫、真厉害。如
今，国人仰慕诺贝尔奖，这是事
实，众多学校也渴望在自己培养
过的学生群体中能够早日诞生出
诺贝尔奖得主，以示本校之荣

耀。但是，渴望本校诞生出诺贝
尔奖得主，需要自身不断努力，
激发学生钻研科学的精神，靠勤
奋和实力赢得诺贝尔奖，而不是
生拉硬拽地往一些诺贝尔奖得主
身上硬靠，去沾人家的光，更不
能因为沾点亲、带点故就擅自宣
称诺贝尔奖得主就是自己的“女
婿”，尤其是公开以“女婿”的称谓
进行庆祝渲染，就更不应该了。

中西文化不同，对“女婿”的理
解和认知也不同，滥用“女婿”一词
很容易引起歧义或者非议。比如，
既然是“女婿”，就该有“丈母娘”

“丈母爹”一说。而诺贝尔奖得主
以“女婿”的身份出现在蚌埠，只能
是夫人吉娜的父母有这个资格当

“丈母娘”和“丈母爹”。如果学校
来凑这个热闹，难道该校的校长

也想当诺贝尔奖得主的“丈母
爹”和“丈母娘”？如此，岂不是
有些自不量力吗？

所以说，学校搞宣传还要慎
重，别为了“增光添彩”就乱用词、
瞎摆阔。尽管宣传词中多少有些
开玩笑的意味，但毕竟拿诺贝尔
奖“女婿”说事，不是什么名正
言顺的事情，更何况，这种做法
岂不是还有借诺贝尔奖得主为自
己脸上贴金的噱头之嫌？

何必拿诺贝尔奖“女婿”当噱头？
□舒心萍

期待您对社会热点问题的
思考与评价，请把想说的话、
想表达的观点发给我们，本报
将择优刊发读者来论，共同碰
撞思想的火花。来稿信箱：
jzrbsp@163.com。
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